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入境游如何“长红”？ 黄浦中央科创区如何解决“最后一公里”？

只为“群众关切”！政协委员奔走“摊位”间

“我今天带着市民关心的一个实际

问题过来， 想问问看儿童艺术剧场周边

交通的配套是否可以进一步完善？”

“免签政策带火了入境游， 上海文旅如何

提升服务能级？” ……

昨天， 市政协十四届三次会议举行现

场咨询活动， 政协委员们带着群众的关

切， 在人流攒动的各摊位间奔走， 寻求

“问题背后的回应声”。

记者从市政协获悉， 昨天参加委员现

场咨询活动的单位共 37 家， 截至下午 1

时 30 分， 现场接待委员咨询 205 人次，

涉及 144 个事项。
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□ 记者 季张颖 胡蝶飞

  “免签政策带火了入境

游， 上海文旅如何提升服务能

级， 吸引更多全国各地和全球

各地游客， 实现‘长红’？” 在

上海文化和旅游局“摊位”

前， 不少政协委员聚焦文旅热

点前来咨询，问题“直击要害”。

“国家开放免签政策以

后， 我们今年的入境旅游已经

突破 600 万人次。 上海这座城

市正吸引着越来越多来自全国

各地和世界各地的游客。” 市

文化与旅游局相关负责人回应

表示， “但在提升文旅服务

上， 我们还有很多努力空间。”

比如， 如何让第一次来上海的

游客第一时间找到他需要的美

食、 购物、 休闲？ “我们将做

成更好的‘菜单式’ 服务。”

“与此同时， 上海作为一

座国际化旅游城市， 多语种标

识还需更清晰化。” 该负责人

同时表示， 近年来， 上海文化

和旅游方面做了很多积极探

索， 不仅仅致力于打造网红街

区、 主题乐园， 同时也把城市

历史文脉都集聚起来并融入城

市更新中。 “近期我们正在进

一步调查研究， 上海旅游资源

还有哪些不平衡之处， 如何挖

掘更多的文旅资源， 更好服务

全国和全球游客。”

上述负责人同时透露：

“今年， 乐高乐园即将开业。

除此之外， 未来， 哈利波特主

题乐园也或有望落户上海。”

“上海有着得天独厚的文

旅优势， 我们希望提过积极努

力， 推动上海未来将成为越来

越‘网红’， 越来越具有‘长

红’ 魅力， 越来越有国际范儿

的国际文旅大都市。”

  装饰条开裂， 潜藏危机？

外墙脱落， 忧心砸伤？ 由于房

屋老化， 上海住宅小区房屋高

坠隐患问题日益凸显， 成为威

胁居民生命财产安全的重大隐

患。 在今年上海两会期间， 市

人大代表陆春艳就关注这一城

市安全问题， 建议适当延长老

旧小区外墙质保期， 通过“房

屋医院” 问诊检查。

高坠隐患：

现状触目惊心

近日， 陆春艳代表在联系

社区活动中深入调研， 本市不

少住宅小区存在严重的外墙空

鼓、 装饰条开裂等问题， 高坠

隐患显著。 以金山区山阳镇龙

泽园五期、六期为例，这两个小

区于2013年交付使用， 均为高

层住宅， 近年来外墙保温层空

鼓开裂脱落现象频发， 已多次

砸坏小区内停放的车辆。 尽管

在质保期内由开发商出资维修

过， 但质保期过后， 维修费用

转由业委会承担， 随着使用年

限的增加， 开裂脱落情况日益

严重， 涉及面积高达 27000 平

方米， 预计维修费用上千万

元， 小区维修资金难以承受。

类似情况也出现在蓝色收

获家园二期和金域蔚蓝小区。

蓝色收获家园二期作为安置房

小区， 其高层住宅外墙保温层

在交付后两年左右便出现空鼓

开裂现象， 尽管开发商进行了

一轮维修， 但目前问题依旧严

重，维修资金缺口巨大。而金域

蔚蓝小区尽管在质保期内进行

了外墙面砖修复， 但仍有零星

脱落情况发生，去年6月还发生

了装饰条脱落砸碎底楼阳光房

玻璃的事件， 幸未造成人员伤

害， 但后续脱落风险犹存。

瓶颈问题：

维修难、责任界定难

针对上述高坠隐患问题，

陆春艳代表进行了深入分析。 她

指出， 目前外墙维修难度较大，

部分老旧小区外墙外保温脱落面

积大、 点位多， 涉及维修资金巨

大， 仅靠维修基金难以解决。 以

蓝色收获二期小区为例， 初步测

算维修费用超过 2000 万元， 而

小区现有维修资金仅 2043 万元，

且因建成时间限制无法纳入旧住

房修缮范围。

此外， 维修责任的界定也是

一大难题。 部分高坠隐患责任难

以明确， 认定流程复杂且依据不

足。 对于已过开发商维保期限的

次新或老旧小区， 开发企业往往

不愿承担维修责任， 而业委会等

则认为责任在开发企业。同时，对

于保修期起始时间的界定也存在

差异， 部分居民认为应从拿房交

付起算， 而实际上保修期应从工

程验收合格之日起计算， 这一时

间差也加剧了责任界定的难度。

对策建议：

多措并举解决隐患

针对上述问题， 陆春艳代表

首先建议出台相关政策， 延长存

在高空坠落安全隐患的老旧小区

房屋质保期。 目前， 根据《建设

工程质量管理条例》， 外墙面的

防渗漏保修期为 5 年， 这显然不

足以覆盖老旧小区外墙维修的需

求。 因此， 应针对存在高坠隐患

的老旧小区， 适当延长质保期，

以减轻业主和业委会的负担。

其次， 她建议扶持培养具备

专业能力的单位 （如 “房屋医

院”）， 为住宅房屋提供专业的判

断确诊服务。 这些单位应具备专

业的检测设备和人员， 能够对房

屋外墙进行全面、准确的检测，并

形成诊断记录上传至上海市物业

服务监管平台。 这样不仅可以为

维修提供依据， 还能不断完善高

空坠物隐患长效管理台账机制。

最后， 她建议对经取样鉴定

存在高空坠落风险房屋检测报告

的小区， 优先纳入市级相关项目

如老旧房修缮、 专项整治、 美丽

家园等。 通过政策扶持和资金倾

斜， 帮助解决高坠隐患问题， 提

升居民的安全感和幸福感。

两会 关 注

高坠隐患让人“哈丝丝”
人大代表建议多措并举守护“头顶安全”

□ 记者 陈颖婷

见习记者 王葳然

出行“最后一公里”为黄浦中央科创区细化配套

  “我在履职的过程中， 听

到有市民反映， 儿童艺术剧场

周边交通不是很便利， 目前从

西藏南路地铁站步行走到剧场

所在的苗江路需要 20 分钟左

右， 对于这部分需要搭乘公共

交通出行的家长和孩子， 面临

出行难的问题。”

现场咨询活动刚开始， 市

政协委员张錡便早早带着事先

准备好的问题来到市交通委的

“摊位” 前， 寻求解决的途径。

在张錡看来， 这不仅仅是

针对儿童艺术剧场一个点位的

问题， 放大看更是黄浦区建设

中央科创区的整个问题， “黄

浦区中央科创区作为区域创新

发展的核心引擎， 汇聚了众多

科技企业、 研发机构和创新人

才， 科创园区部分办公楼宇距

离地铁站较远， 且公交线路未

能充分覆盖园区内部及周边主

要企业聚集点， 导致员工通勤

‘最后一公里’ 问题突出。”

张錡坦言， 虽然目前中央

科创区域内已建成一定的交通

网络设施， 但具体的交通布局

还有待完善， “建议是不是可

以根据科创区内企业、 演艺剧

场、 展馆分布和人员出行需

求， 优化调整公交线路， 增设

区域内部及周边支线公交或微

循环巴士， 加密站点设置。”

对此， 市交通委相关负责

人在现场回应， 在站点的具

体设置上遵循间隔 500 米原

则， 加密站点可能会带来影

响公交车通行速度的问题，

“但您提的这一问题非常好，

我们都记下来了， 会带回去

做具体研究， 包括看是否可

以结合展会及演绎活动的具

体排期， 定制出行方案， 增

加定时运力， 具体方案后续

我们会统筹考虑。”

提供“菜单式”服务 让“韩潮”等入境游“长红”


